



Aportaciones para fortalecer la seguridad y sustentabilidad alimentaria desde las universidades. Experiencias en la UNAM

Autoras

Ayari G. Pasquier Merino, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, UNAM., ayari.pasquier@unam.mx

Jacqueline Sánchez Flores, Facultad de Química, UNAM., jacqsaflo@gmail.com

Palabras clave

Alimentación, Sustentabilidad, Campus, Consumo

Resumen

Los sistemas alimentarios contemporáneos enfrentan retos importantes en términos de equidad, de salud pública y de sustentabilidad. La presente propuesta analiza cómo se expresan y articulan estos retos a partir de un estudio enfocado en el análisis de los paisajes alimentarios de campus universitarios. La literatura sobre el tema documenta las aportaciones de los proyectos de sustentabilidad alimentaria de las universidades, considerados como espacios privilegiados para la educación ambiental y la vinculación con otros actores. Este trabajo está siendo desarrollado en diversos campus de la UNAM, considerando diversas variables de la oferta alimentaria, como: la accesibilidad, la calidad nutricional, la inocuidad y otros indicadores de sustentabilidad. Se exploran también las percepciones de los actores involucrados sobre los cambios necesarios y las posibilidades para impulsarlos. Se trata de un estudio de carácter descriptivo -exploratorio, basado en la comparación de distintos casos de estudio desarrollados a partir de técnicas cualitativas, principalmente recorridos de campo y entrevistas semiestructuradas. El proyecto incluye como casos de estudio: el campus de CU y los campus de una FES, una ENP, un CCH y tres ENES. A partir de esta investigación se discuten los determinantes de las prácticas de consumo, buscando superar los límites de aquellas propuestas que suponen sea suficiente educar a los sujetos para que tomen las mejores decisiones para su salud y el planeta”, responsabilizando a los individuos y pasando por alto la complejidad de los sistemas alimentarios y la alimentación como fenómeno biosocial, así como las restricciones de la vida cotidiana; planteamiento que está a la base de muchas de las iniciativas promovidas en el ámbito de la salud y la sustentabilidad alimentaria, y cuyos resultados han sido parciales y representan un alto costo de oportunidad. Los resultados preliminares de la investigación muestran que la oferta alimentaria en los campus presenta las características generales de la oferta de las ciudades donde se ubican, sobre todo en cuanto respecta la abundante presencia de alimentos industrializados a poco costo, así como una general ausencia de temas de sustentabilidad en sus estrategias de producción y distribución. No obstante, se documentan también diversas iniciativas impulsadas para fortalecer el acceso a alimentos saludables e impulsar criterios de sustentabilidad en su abasto y distribución. Estas iniciativas que se convierten en espacios de gran potencial, tanto en términos de sensibilización como de vinculación con actores externos, pero que enfrentan una multiplicidad de obstáculos.